

## Análisis. En torno al milenio: Una oportunidad irrenunciable para Jaén en el año 2013

El analista



**Juan Manuel de Faramiñán Gilbert**

Catedrático de la Universidad de Jaén

La noticia

En el año 2013 se conmemora la fundación del Reino de Granada, que como es sabido abarcaba un territorio mucho más amplio de su espacio actual e incluye partes señaladas de Jaén, Málaga y Almería. El autor reivindica, con motivo de tan señalada efeméride, que los jiennenses no pueden ni deben quedarse fuera del milenio

Tal como se ha planteado por el presidente de la Junta de Andalucía, en 2013 se cumple una efeméride importante para nuestra tierra. En efecto, en el año 1013, se funda el Reino de Granada que abarca un amplio territorio de la actual Andalucía y que incluye partes muy señaladas de Málaga, Almería y Jaén. Como ha indicado Manuel Chaves, "este reino fue durante mucho tiempo un ámbito de convivencia, culturas y religiones; cuyo principal legado es una extraordinaria riqueza cultural, patrimonial y artística que refleja la realidad de la Andalucía y de la España más hermosa y genuina".

Si hacemos memoria, la familia bereber de los Ziríes tuvo un destacado protagonismo en la configuración del reino cuando dentro de las luchas internas que asolaron al Califato de Córdoba apoyan al siguiente califa, Sulayman al-Mustain, también de estirpe bereber, y como premio se les otorga el primer reino independiente que llevará el nombre de Granada. Sin embargo, su territorio era mucho más amplio que su actual circunscripción provincial y sus fronteras llegaban hasta las inmediaciones de Baza, Jaén, Málaga y Écija incluyendo en su demarcación poblaciones tan importantes como Cabra, Priego, Archidona, Antequera, Martos, Alcalá la Real, Jódar o Baeza por citar algunas de las más emblemáticas.

La idea de que el Reino de Granada es mucho más que lo que su nombre sugiere, deriva, como ha señalado el presidente de la Junta, de que "el alumbramiento del Reino de Granada entronca con el nacimiento de la propia nación española, puesto

que aquél fue el último en incorporarse a España como ha quedado simbolizado en el propio escudo constitucional español". No deja de ser interesante la reflexión de que el Reino de Granada, resulta decisivo no sólo para entender la historia de la actual Andalucía, sino la de España, pues el Rey Don Juan Carlos I de Borbón, sería el cuadragésimo cuarto rey de Granada dentro de la línea de sucesión que comienza en 1013. Esto implica que el milenio es algo que incumbe a buena parte de la comunidad autónoma andaluza que, más allá del topónimo en el que se encarna esta conmemoración, implica a otras muchas provincias andaluzas. El milenio es una ocasión inmejorable para recrear nuestro propio imaginario andaluz y reconstruir una historia que une comarcas y pueblos estableciendo la búsqueda de una idiosincrasia que aúne a granadinos con jiennenses, a malagueños con almerienses, una idiosincrasia que sume valores y los una.

Como me ha señalado el investigador César Girón, "Andalucía es una tierra diversa. Andalucía, la gran Andalucía y España deben aprovechar esta gran oportunidad única, para que movidos por el fiel peso de la historia, realicen una revolución territorial y urbana, del pensamiento, de la economía, de la cultura, capaces de impulsar el territorio andaluz al completo y más concretamente el oriente de Andalucía, otros mil años más. Mil años no se cumplen todos los días".

Desde el primer momento la sociedad civil "inteligente", los intelectuales, los políticos, los empresarios, las Universidades se han volcado con esta idea que aparece como un reval-

sivo de acciones presentes y futuras para la tierra andaluza que, frente a los agoreros de siempre, plantea un proyecto renovador que sabe apoyarse en el pasado de mil años para mirar hacia el futuro, hacia un futuro de mil años más. Resulta aleccionadora la lectura de la novela histórica de José Luis Serrano, "Zawi" en la que nos recrea la epopeya de la fundación de la ciudad cuando Zawi ben Ziri se estableció en un caserío medio en ruinas que coronaba el Albaycín, pues como ha señalado María Dolores Fernández-Figueras, "con aquel primer ziri se abría una etapa que no ha vuelto a interrumpirse en diez siglos. (...) Va a ser un desafío establecer todo el alcance de esta conmemoración, un desafío que va a poner a prueba la capacidad de diálogo y de trabajar al unísono todas las administraciones, todos los sectores políticos, empresariales, económicos...". Pues, como ha señalado Emilio Atienza, "sin duda puede ser un momento magnífico para entender la capacidad de la cultura, para estimular el desarrollo de un amplísimo abanico de posibilidades, no sólo para Granada, sino en las provincias hermanas de Almería y Jaén".

En Andalucía contamos con instituciones que pueden avalar el proyecto; por supuesto la propia Junta que encuentra su reflejo y apoyo en el Gobierno de la nación dentro un modelo cultural de convivencia y solidaridad que se hermana con la Alianza de Civilizaciones que curiosamente comenzó, con sus más y sus menos, en la Andalucía de cristianos, musulmanes y judíos. Es otorgar a los ayuntamientos, a las diputaciones, a los colegios profesionales, a las cajas de ahorro, a los empresarios y a instituciones como la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo o al Legado Andaluz.

En Jaén, debemos aprovechar esta oportunidad que nos brinda la historia para apurarnos a la conmemoración del milenio como la casa común

de nuestro ser histórico. Tengamos en cuenta que el Jaén de estos últimos diez años es, por fortuna, muy distinto al de antaño. Este Jaén de hogaño, con su Universidad, su potencia empresarial y todas sus instituciones que representan sus fuerzas vivas han hecho de esta provincia una provincia de presente y con futuro. La Diputación ha impulsado uno de los proyectos más señeros de esta última década como es el Plan Estratégico, que dirige con eficacia el catedrático Antonio Martín Mesa y que ha sido un revulsivo importantísimo para poner diferentes voluntades en busca del objetivo común de desarrollo económico y social de la provincia. Como ha señalado el presidente de la Diputación, Felipe López, la Fundación Estrategias y el plan han servido de ejemplo y apoyo para iniciativas tan importantes como el plan Jaén Siglo XXI que ha presentado el Gobierno de la Nación, pues como indica "la cultura de la cooperación es un valor para los procesos de cambio de la sociedad", lo que, en definitiva, nos está demostrando la potencia que va cobrando la provincia de Jaén.

Jaén, no puede ni debe quedarse fuera del milenio, como al Kairos de los clásicos, que representa a la oportunidad, hay que cogerla cuando pasa a nuestro lado. Es ese instante insólito que los renacentistas llamaron "el momento preciso", el ahora o nunca. Ese Reino de Granada que estuvo situado entre la Sierra Morena y el Mar Mediterráneo es también Jaén y como tal nos pertenece y reclamamos nuestro protagonismo. No nos vaya a pasar como al último de los monarcas ziríes, Abd Allah Ibn Buluqín, probablemente el más ilustrado, cuando en sus memorias dice "después de haber poseído una gran fortuna y de haberla perdido, encuentro que la desecho mucho menos que antes de haberla conseguido". Jaén desea y quiere estar en el milenio ya que, por derecho, también le pertenece.



**Jaén desea y quiere estar en los fastos del milenio, ya que, por derecho, también le pertenece**



### La Vera Cruz, anfitriona de los Reyes Magos

El Grupo Joven de la Vera Cruz se volcó con las actividades navideñas. Por un lado, "montó" un gran nacimiento en su casa de hermandad y, por otro, intercedió para que los Reyes Magos entregasen sus regalos a los hijos de los cofrades, y repartiesen caramelos en barrios y centros asistenciales.

EN SÓLO CUATRO DÍAS LA ATENCIÓN SE DISPARRA

## El servicio 112 atendió cerca de siete mil llamadas

IGNACIO FRÍAS ■ JAÉN

El sistema de Emergencias 112 Andalucía, adscrito a la Consejería de Gobernación de la Junta, recibió 6.954 llamadas de la provincia, en los días en torno a los Reyes Magos, del 4 al 7 de enero. Pese a ello, Jaén se sitúa en el antepenúltimo lugar, sólo por encima de Huelva, con 6.478.

La Consejería de Gobernación informa de que el 112 atendió esos cuatro días en Andalucía 93.915 llamadas, un periodo en el que se ha producido un elevado número de desplazamientos por carretera, al coincidir los Reyes con el final del periodo navideño.

La jornada en la que se registró la mayor actividad en el teléfono único de emergencias fue el 4 de enero. Ese día se gestiona-

ron 25.627 llamadas, y se llegaron a responder hasta 1.635 avisos en una hora, concretamente en la franja horaria entre las siete y las ocho de la tarde.

Las asistencias sanitarias fueron, una vez más, el primer motivo de aviso al 112, y se contabilizaron, en el ámbito andaluz, 5.765 llamadas. Le siguen las de tipo informativo, que fueron 5.455; los avisos sobre seguridad ciudadana, 4.222; las incidencias de tráfico, 2.710, y los incendios, 1.983 en sólo cuatro días.

Por provincias, la de Sevilla registró el mayor volumen de demanda, con 21.901 llamadas; seguida de Málaga, con 13.442 avisos; Cádiz, con 11.156; Granada, con 8.984; Córdoba, con 8.188, y Almería, con 7.737.